

WORKSHOP PERSPECTIVAS CRUZADAS ENTRE COLOMBIA Y EL PAIS VASCO
SOBRE LA JUSTIFICA TRANSICIONAL
Universidad del Rosario (Grupo JANUS) – UPV/EHU, (ehuGune)

Camila de Gamboa
Angela Santamaria UR)
Monica Acosta
Eric Lair (UR)
Bastien Bosa (UR)
Joana Loyo (UPV/EHU)
Irantzu Mendia (Hegoa)
Karlos Perez de Armiño (Hegoa)
Gemma Varona IVAC
Maria Oianguren GG
Liliana Zambrano GG
Jokin Alberdi

Grupo JANUS, creado en 2016 desde la vicerrectoria, es interdisciplinario.
Centro de Investigación con tres profesores: Camila, Angela y Eric
verdad y trauma, institucionalización, reinserción, procesos desde abajo, economía,...
Congresos anuales, y colección de publicaciones. Curso de construcción depaz para los facilitadores
en territorios. (hasta 250 personas, ahora en curso virtual). Pretende llegar a los territorios.
Tienen una maestría Paz Memoria y Justicia. Centro de Pedagogía de la enseñanza de la ética.
También hay alianzas desde las universidades.

Angela Santamaria, Escuela Intercultural de diplomacia indígena
Mujeres exguerrilleras indígenas en un “limbo”, dificultades de integración. Conviven las
identidades. Feminismo dela diferencia. Investigación participativa, desde las artes, educación
popular,
Por primera vez dos magistradas indígenas (pueblos de la Sierra. Tb en la Comisión de la Verdad
hay una mujer indígena del Cauca (Antioquia). Pero tab hay que trabajar en la Amazonía. Pero la
CV no le da un capítulo específico a la mujer indígena.
Proponen una red de universidades e instituciones que respalden esta necesidad de un capítulo
específico sobre mujer indígena en el conflicto. Cómo se lleva a nivel internacional estas demandas.
A escala internacional se difuminan las demandas de las mujeres y se centra en el indigenismo y
pueblos indígenas. Las mujeres indígenas se han dado cuenta de las limitaciones de este foro, pej las
múltiples violencias que sufren. Por ello les interesa tb conectar con las expresiones de género en
ONU, junto con las reivindicaciones indígenas. Son categorías que cuesta cruzar. Sectorialmente es
bastante complicado. Otras metodología pueden ayudar.

Camila Ganboa

tres aspectos que le interesan:

- el campo del derecho está copado por abogados. Desde la filosofía interesa seguir los modelos de JT instaurados desde 2005, pero sobre todo si esa normatividad está ayudando a transformar el régimen político para hacerlo más democrático, si impacta a la institucionalidad y a la cultura democrática en Colombia
- el campo está muy fragmentado y hay mucho desconocimiento del a historia del conflicto en C, y por eso interesa la memoria como justicia, como una eclosión de la Memoria dentro de la Historia, comparando con otras sociedades. Analizar las políticas de la M y cómo inciden en la sociedad, a veces espectadora pasiva. Cambios frecuentrs de opinión sobre la paz. Analizar cómo la sociedad recibe esas narraciones y cómo construir una narrativa

- los sentimientos morales sobre lo justo, correcto, etc: perdón interpersonal y disculpas políticas en contextos de JT. La retórica de los discursos incorporan estos términos e instan al perdón o a las disculpas, como si fueran un condición para alcanzar la paz. En Colombia se utiliza indistintamente el perdón como si fuera un mecanismo de reparación, uno de los instrumentos de JT, en vez de algo que debe ayudar a todos los demás mecanismos de reparación.

Los contextos en que se producen y se institucionalizan estos procesos de perdon son importantes. No siempre parecen muy genuinos.

La Habana Acuerdo de Paz, apartado de víctimas sección sobre reconocimiento temprano de responsabilidad, pero no es lo mismo que perdón, y el tiempo o momento en que se pide el perdón es también muy importante.

Bastien Bosa, (Antropología, UR, tesis en Australia, perdon desde los años 80 aborígenes, orfelinatos, contexto institucionalizado de las historias y el perdón) evangelización-colonia-procesos republicanos-. Las cronologías y las técnicas son similares. AUS, Ca, USA (Central anglophone colonialism, el rol de los niños robados y los internados. Pero en Colombia ocurrió lo mismo, a través de misiones religiosas con financiación estatal). Esta dimensión permite abordar otra cronología del conflicto, desde los años 1910s, 1920s y 1930s. Relación entre pueblos-misiones-Estado. Asuntos morales: lo justo e injusto, qué entra en la CV, cuando comienza el conflicto. Historias de familia, ir reconstruyendo las historias. Desde el S XIX y comienzos del S XX también el la selva había presencia del estado, cafetales, multinacionales bananeras, corregimiento.

Eric Blair, (desde hace 15 años, trabaja fenómenos de violencia colectiva, conflicto armado, “guerra” desde una visión amplia, y su impacto a la población civil: victimización de la población por los actores del conflicto: necesario tener en cuenta a los perpetradores, victimarios, - más de 100 entrevistas - combatientes. La literatura sobre el tema, con una visión especial, destaca la criminalización, que analiza las prácticas económicas y los intereses, pero no se ha entendido el imaginario y representaciones y formas de vida y las relaciones entre actores y sociedad civil). Hay poco sobre este universo de los perpetradores; sabemos poco de guerrillas y paramilitares. Hay problemas metodológicos y éticos e incluso epistemológicos. Su investigación se ha enfocado en los paramilitares, desde años 1980s hasta 2000s, con la desmovilización parcial. Fueron una respuesta contrainsurgente (respuesta a las guerrillas), defienden la tierra y el orden social y político en torno a la (no) reforma agraria y tienen rasgos algo mafiosos (narco). En algunos aspectos sus redes se asemejan a las mafias, ley del silencio, secretismo. Eric ha intentado entender el antes, durante y después de la violencia para estos combatientes (las trayectorias). La interacción con varias disciplinas es necesaria aquí, las Sciences Po y las RRII no bastan, otras como psicología, sociología, la criminología (criminalidad organizada, delincuencia común), y el derecho internacional de los derechos humanos. Es fundamental entender las motivaciones, que van cambiando cuando entra y cuando se desarrolla dentro de la organización. La cohesión interna explica la violencia hacia fuera. La criminología ayuda a contar con más herramientas. El momento del después, la salida de la violencia, la transición es un proceso muy lento. Sigue la guerra en sus mentes. Es todo un proceso que interesa comparar.

Gemma Varona, Victimología crítica.

Concepto de victimidad y victimización como un proceso compartido. Interesan las Zonas grises. Solapamientos.

Cuestionar lo que hacemos como investigadores cuando abordamos estos fenómenos relacionados con el sufrimiento humano.

Justicia restaurativa. Ambito muy complejo. Marco de la conversación, más que del relato.

Interpelación a la comunidad.

Recorridos restaurativos. IVAC y Sociedad Vasca de Victimología organiza el siguiente Congreso

Mundial de Victimología Junio 2021.

Irantzu Mendiá

Explica Hegoa, y los grupos de trabajo. Tiene un Master en desarrollo y cooperación internacional, con un módulo sobre conflictos, hay un master online sobre educación emancipadora y un programa de doctorado, donde se han hecho tesis sobre el conflicto en Colombia. Hay también una línea sobre feminismo y conflictos (movimiento de mujeres, con la mirada en el después, la posguerra)

Crítica al modelo de paz liberal. Aprender de enfoques críticos que llegan desde el Sur: decolonialidad. Empezamos a descubrirlo y a pensar cómo traducirlo a prácticas (acompañar procesos sociales que las mujeres tengan en marcha: Sahara Occidental, reconstrucción de la memoria colectiva de las mujeres implicadas, para poder empoderar, El Salvador, Guatemala, acceso a la justicia frente a sistemas patriarcales, buscar sistemas alternativos periféricos o subalternos).

Otra dimensión: Justicia Feminista, Foro Social Permanente.

Colombia, a través de GG. Visibilización de la Ruta pacífica de las mujeres (Carlos M Beristain)

Joana Loyo, DIP de los DH.

Importancia de los contextos, en transiciones

Maria, Jokin, Liliana, GG,

dimensión del proceso colectivo de la construcción de memoria vinculado al territorio

Símbolos e imaginarios.

Declaración de disculpa/perdón por el Presidente de Alemania, W. Herzog

Historias de familia (caso von Richthoffen: donde comienza y donde termina un recuerdo), el marco de "la conversación".

Memoria Lab, construcción social de la memoria (conversaciones con personas no directamente implicadas, pero que ha sido partícipe).

Jokin, Violencias múltiples, otro tipo de violencias.

Desarrollo humano local

Enfoque local. Territorios en conflicto.

Enfoques post-coloniales, guerras no convencionales.

Liliana, Conflicto capital-vida, temas transversales muy importantes: apertura a proyectos minero-energéticos y agro-industrias. (Tolima, procesos de resistencia, consultas populares ante la entrada de las petroleras, metodología de mapeos territoriales, para visibilizar las alternativas de vida, todo ello en una plataforma virtual)

Susana presenta Oñati Community, red informal de investigadoras vinculadas con Oñati.

Plataforma.